



## Jahresrückblick 2023

Liebe Mitglieder\*innen, Freund\*innen, Partner\*innen und Sponsor\*innen des Vereins „Schulwälder für Westafrika e.V.“,

in diesem Jahr unterstützten Sie unsere Vereinsarbeit auf vielfältige Weise und ermöglichten damit die Weiterführung unserer Arbeit zur Bildung für nachhaltige Entwicklung. Für Ihr Vertrauen bedanken wir uns ganz herzlich!

Ein wichtiger Teil unserer Arbeit ist, Schüler\*innen in Deutschland und in Ghana für den Umweltschutz zu sensibilisieren und zu motivieren, selbst aktiv zu werden. Deshalb freuen wir uns ganz besonders, dass auch in diesem Jahr ein reger Austausch zwischen den **Partnerschulen in Deutschland und in Ghana** stattfand und dadurch die Schüler\*innen auch ganz nebenbei andere Kulturen kennenlernen.

Herr Dr. Essiamah besuchte am 8. Mai die Otto-Hahn-Schule in Wunstorf, die seit 2021 die Nyakrom Senior High School als Partnerschule hat. Dort stellte Herr Dr. Essiamah in den 5. bis 9. Klassen das Nord-Süd-Projekt „Baumpflanzung auf Schulhöfen“ vor. Die Schüler\*innen waren äußerst interessiert und stellten viele Fragen zu dem Projekt, aber auch zu dem Schulsystem und dem alltäglichen Leben in Ghana. Eine Lehrerin der Otto-Hahn-Schule besuchte in den Sommerferien die Nyakrom Senior High School und so konnten sich die Projektpartner noch besser kennenlernen.

Nach der positiven Resonanz bei dem ersten **digitalen Austausch** zwischen zwei Partnerschulen im November 2020 konnte am 14. April der erste Online-Workshop zwischen Lehrkräften an den Partnerschulen starten. Dabei wurde die Vereinbarung eines Memorandums of understanding zwischen den Partnerschulen vorgeschlagen, sodass die Lehrkräfte über eine gemeinsame Basis für ihren Austausch mit den Partnerschulen verfügen.

Im letzten Jahr nahmen wir Kontakt zu der **Stiftung „Wälder für Morgen“** auf. Im April erhielten wir von ihr die Nachricht, dass das Gymnasium Carolinum in Neustrelitz gerne eine Partnerschaft mit einer ghanaischen Schule beginnen möchte. Herr Henry Bondzie, der Projektleiter unseres Partnervereins, dem Youth and Environment Club in Ghana, vermittelte daraufhin zur Freude aller die Swedru Senior High School als Partnerschule.

Ein jahrelanger Partner der Agona Asafo Catholic Basic School in Ghana ist die ERPA Systeme GmbH in Göttingen. Anlässlich des 40-jährigen Bestehens der **ERPA Systeme GmbH** berichtete Herr Dr. Essiamah bei der Jubiläumsfeier über das Projekt „Baumpflanzung auf Schulhöfen“. Es kamen Spenden von 4225€ für ihre Partnerschule zusammen! Mit dem Geld sollten Tischtennisplatten mit Zubehör für die Agona Asafo Catholic Basic School angeschafft werden. Freudestrahlend konnten die Schüler\*innen am 18. Oktober zum ersten Mal auf den Tischtennisplatten spielen. Nun gibt es bereits einen Tischtennisclub und eine rege Teilnahme!

Bei dem Treffen der Schulen vom **Netzwerk "Niedersächsische Schulen MIT Afrika"** vom 22. - 23. Juni in Hannover konnten Lehrkräfte von deutschen Partnerschulen die Zusammenarbeit mit unserem Verein vorstellen und über ihre Erfahrungen mit ihren Schulpartnerschaften berichten. Bei

Spenden gern unter [www.betterplace.org/p100915](http://www.betterplace.org/p100915) oder an IBAN: DE76520900000042822825 BIC: GENODE51KS1. Spendenbescheinigungen werden ausgestellt.

dem Treffen lernten die Lehrkräfte auch einen Vertreter vom Gymnasium Anna-Sophianeum in Schöningen kennen, der begeistert von Herrn Dr. Essiamahs Besuch am 20. Juni an seiner Schule erzählte. Durch seine Anfrage nach Baumpflanzungen auf dem Schulhof ihrer Partnerschule in Mali ergab sich die Zusammenarbeit mit unserem Verein.

Um eine möglichst große **Sichtbarkeit unseres Vereins** zu realisieren, sind wir auch bei [GoNature](#) vertreten und helfen gern mit einem kurzen Videobeitrag von unserem Projekt bei der Beantragung der Folgeförderung ab 2024. Das GoNature-Team plante, an konkreten Beispielen darzustellen, wie GoNature Projekte im Natur- und Artenschutz fördert. Außerdem sollten unsere Erfahrungen mit GoNature und mit den Angeboten der Impact-Werkstatt (zentrale Lernplattform rund um digitales Wissen, Austausch und Vernetzung) ermittelt werden.

Unser Verein präsentierte sich erneut mit einem Stand auf dem **Klima-Markt** in Göttingen am 17. Juni in der Öffentlichkeit. Dabei erhielten wir großzügige Spenden und knüpften neue Kontakte, zum Beispiel zu Greta. Sie studiert Geographie an der Georg-August-Universität in Göttingen und absolviert nun ein halbjähriges Praktikum bei unserem Verein. Am 8. November nahm sie in Kassel an der Gewinnübergabe der Spendenvergabeaktion #GemeinsamVereint der Volksbank Kassel Göttingen eG teil und brachte zu unserer großen Freude einen Gewinn von 1000 € mit!

Über die Fortschritte in Ghana konnte sich unser Vereinsmitglied Frau Anna Weßling auf ihrer Reise im Spätsommer dieses Jahres informieren. Sie besuchte mehrere Partnerschulen und auch das neue internationale Umweltbildungszentrum, das in Nyakrom entsteht. Das **internationale Umweltbildungszentrum** soll ein zentraler Ort des Austauschs für neue Ideen und Methoden zum nachhaltigen Klimaschutz - angepasst auf die gesellschaftlichen und ökonomischen Bedingungen - werden. Nähere Informationen zu diesem Projekt sind auf der [betterplace-Projektseite](#) zu finden.

Im September flog auch Herr Dr. Essiamah nach Ghana. Über seine Arbeit vor Ort werden wir auf unserer [Homepage](#) bald ausführlich berichten. An dieser Stelle möchten wir uns ganz herzlich bedanken für die großzügigen Spenden zur möglichst baldigen Fertigstellung des internationalen Umweltbildungszentrums. Zur Geländesicherung sowie Strom- und Wasserversorgung trug maßgeblich die finanzielle Förderung durch die Niedersächsische Bingo-Umweltstiftung bei. Über eine Photovoltaikanlage kann nun lokal Strom erzeugt und so auch eine Wasserpumpe betrieben werden, die nun frisches Grundwasser nach oben befördert. Ganz besonders dankbar sind wir auch den zahlreichen Privatpersonen, die diese Fortschritte 2023 mit **über 6000€ Spendengeldern** ermöglicht haben!!! Diese großartige Unterstützung hat uns wirklich sprachlos gemacht! Vielen, vielen Dank!!!

In Ghana liegt es uns auch am Herzen, gute **Alternativen zu der Benutzung von chemischen Pflanzengiften in der Landwirtschaft** zu finden. Herr Dr. Essiamah ist dafür mit den Bauern vor Ort im ständigen Gespräch. Ein Vorschlag ist die Benutzung von Freischneidern, welche den Bauern die Pflege ihrer Plantagen ohne Pestizide und Herbizide erleichtern und die Qualität des Bodens sowie der Baumfrüchte erhöhen soll. Der Gärtner der Baumschule unseres Projektpartners stellte den Bauern das Projekt bereits vor. Dabei treten jedoch noch verschiedene Probleme auf, u.a. fehlt das Geld für das Benzin und ein Fahrzeug für den Transport der Geräte zu den Bauern.

In der **Mitgliederversammlung** am 7. März wurde Herr Dr. Essiamah wieder zum 1. Vorsitzenden und Herr Gerd Henke zum stellvertretenden Vorsitzenden des Vereins "Schulwälder für Westafrika e. V." gewählt. In den Beirat wurden Frau Prof. Dr. Nayerah Rastin, Herr Dr. Konrad Wilke und Herr

Spenden gern unter [www.betterplace.org/p100915](http://www.betterplace.org/p100915) oder an IBAN: DE76520900000042822825 BIC: GENODE51KS1. Spendenbescheinigungen werden ausgestellt.

Albert Afful gewählt. Als Schatzmeisterin wurde Frau Anna Weßling gewählt. Für die Kassenprüfung wurden Frau Dr. Anja Nitzsche und Frau Cornelia Krömer gewählt.

Wir blicken mit großer Dankbarkeit auf das Jahr 2023 zurück. **Nur durch Ihre Unterstützung konnten wir viele Dinge erreichen!** Wir hoffen, Sie setzen weiterhin Ihr Vertrauen in unsere Arbeit und bleiben uns auch 2024 treu!

Nun wünschen wir Ihnen erst einmal besinnliche Festtage und einen guten Rutsch ins neue Jahr! Wir wünschen Ihnen alles erdenklich Gute für 2024!

Ihr Schulwälder-Team